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Compte rendu de la REUNION DU MARDI 24 SEPTEMBRE 2019 avec 
Agglomération PARIS VALLEE DE LA MARNE 

Objet de la réunion : suivi des mesures prises suite aux inondations et à l’étude hydraulique.  

Participants : 
 Représentants l’Agglomération Paris Vallée de la Marne : 

- Monsieur Xavier VANDERBISE, Adjoint au Président de l’Agglomération Paris Vallée de la 
Marne en charge de l’aménagement, de l’urbanisme en secteur hors OIN et des réseaux (eau, 
assainissement, collecte des déchets, géothermie et très haut débit), Conseiller départemental  

- Madame Valérie OLIVIER, Directrice des Infrastructures et Voirie et Réseaux Divers 
- Madame Florence SEINGRY, En charge de l’assainissement et des eaux sur l’Agglomération 

Paris Vallée de la Marne 
 Représentant de l’entreprise SUEZ délégataire en charge de l’assainissement :  

- Monsieur MORALES Emmanuel  
 Représentants de l’Association des Habitants de la ZAC des Pêcheurs (AHZP) : 

- Pierre TISSEUIL, Vice Président 
- Chantal FOUBLE, Secrétaire de l’Association  
- Jean Luc ALEPEE Membre du Conseil d’Administration en charge du suivi des eaux, des 

inondations et de l’assainissement. 
 
Cette réunion s’est déroulée à la demande de l’Association des Habitants du Parc des Pêcheurs (AHZP), 

En début de réunion, Pierre TISSEUIL remercie Mme OLIVIER et Monsieur VANDERBISE qui ont bien 
voulu nous accorder cet entretien.  

Au nom de l’association, Pierre TISSEUIL : 

- Insiste particulièrement sur les inondations de plus en plus fréquentes (mai 2019 et 2 fois en 
août 2019) sur la portion « Chemin du Corps de Garde au droit de BRICODEPOT jusqu’au feu 
rouge rue Paul ALGIS prolongée ».   

- Indique l’urgence à trouver des solutions pour limiter les conséquences néfastes pour 
l’économie des entreprises du secteur mais aussi et surtout pour la protection des habitants de 
la ZAC.  

- Rappelle que les débordements des bouches du réseau d’assainissement de la rue Paul ALGIS 
prolongée perdurent depuis de très nombreuses années sans que rien n’y ait été fait pour y 
remédier. De plus,  

- Souligne une nouvelle fois l’urgence de la nécessité de procéder au nettoyage et curage du ru 
de CHANTEREINE dans sa partie découverte le long du chemin du Corps de Garde et rue du 
Triage : les gravats ou ordure de toutes sortes qui y sont régulièrement déversées freinent à 
l’évidence le débit de ce ruisseau qui collecte les eaux de ruissellement de Vaires, de Brou et 
une partie de Chelles.  

- Fait connaitre qu’à ce jour les travaux de curage des bouches d’eau pluviale et regards dans le 
parc promis pour juillet n’a pas encore été effectué à ce jour et a pourtant déjà été repoussé en 
raison des sols trop gorgés d’eau.   
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- S’est étonné que le curage du bassin de rétention du parc ait été effectué (peut être 
partiellement) sans que celui-ci n’ai été vidé de son eau. Au dernier curage que remonte 
à plus de 10ans, le bassin avait été complètement vidé (y compris les poissons).  
A cet égard, il indique que les branchages laissés d’un tas sur place devraient être 
enlevés pour éviter qu’ils ne constituent des obstacles à l’écoulement des eaux et ne se 
déplacent dans le bassin en risquant d’obstruer les canalisations.  
Madame SEINGRY, précise à ce sujet que les bois n’avaient pas été ramassés pour favoriser la 
biodiversité. Ce point là relève de la Direction de l’environnement de la CAPVM à qui elle rendra 
compte de notre volonté. L’association souhaiterait aussi que l’échelle limnométrique soit 
repeinte et bien visible de l’extérieur en coupant les branches qui gênent à cette 
visibilité. 

- Souhaiterait obtenir les dates réelles de maintenance des pompes du parc des Pêcheurs et de 
la station anti crue.  

Dans ce contexte, le Conseil d’Administration de l’association souhaiterait obtenir des précisions sur les 
points cités ci-dessus qui constituent des priorités pour l’association et les habitants. 

Il s’en suit un échange avec les représentants de l’Agglomération PVM. Des précisions nous sont 
apportées : 

Bassin du bois RAFFETEAU : depuis septembre 2019, l’automatisation des vannes a été réalisée afin de 
gérer plus finement le « remplissage et vidage » du bassin. 

Canalisations du Ru de CHANTEREINE : Il a été procédé à leur Inspection par un drone. Cette 
inspection n’a pas permis de relever d’anomalies structurelles.  

Bassin de rétention du Parc des Pêcheurs :  
La 1ère phase a été effectuée pour permettre la libération de l’écoulement des eaux et son évacuation.  
La deuxième phase restant devrait s’effectuer en octobre mais il est précisé que le bassin n’ayant pas de 
fond, il faut savoir comment faire techniquement : c’est étonnant puisque cela a été fait il y a plus de 10ans 
sans d’apparentes difficultés. 

Bouches d’eaux pluviales et avaloirs : 
Les regards et avaloirs dans le parc seront curés dans les prochains jours. A cet égard, Jean Luc ALEPEE 
montre des photos du 19 mai 2019 lors des pluies diluviennes : des plaques de bouches d’eau pluviale ont 
sauté du fait de la pression par la pluie, libérant des détritus et n’ont pas été protégées pour éviter de 
tomber dans les regards avec risque d’accident grave. 

Ru de CHANTEREINE : 
Madame OLIVIER rencontrera un interlocuteur SNCF dans les 2 prochains mois pour l’entretien du ru de 
CHANTEREINE.  
Un gros nettoyage et débroussaillage des berges du ru de CHANTEREINE avec enlèvement des objets 
flottants sera effectué au niveau du chemin corps de garde et de la rue du triage à partir de fin octobre 
2019.  

Pierre TISSEUIL au nom de l’association regrette que ce ruisseau, même s’il ne charrie que très peu de 
boues, ne soit pas curé pour le débarrassé des grabats, ordures et objets de tout ordre qui encombrent le 
fond. Il  s’est cependant dit favorable à une telle opération mais a posé la question de l’entretien régulier de 
ce ruisseau. Il demande si la procédure envisagée de déclaration d’utilité publique était toujours d’actualité. 
En effet, il rappelle que Mr BERROIR de la Direction de l’environnement à la préfecture avait préconisé 
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(lors de la réunion publique sur les inondations à VAIRES SUR MARNE) cette solution comme la seule 
pérenne pour que le ru de CHANTEREINE soit entretenu régulièrement. 

Monsieur VANDERBISE et Mme OLIVIER nous indiquent que cette procédure est abandonnée car trop 
longue et trop onéreuse pour la collectivité.  
Un cout de 100000€ est avancé pour l’opération d’entretien des berges qui devrait se faire.  

Pierre TISSEUIL fait remarquer qu’à notre connaissance, ce Ru n’a jamais été entretenu, ce qui justifie de 
telles dépenses. 

Pour Pierre TISSEUIL, la question de l’entretien régulier ne devrait pas se poser si l’on veut réellement 
protéger les biens et les personnes. Il regrette que cette procédure soit abandonnée car c’est la seule 
efficace. Il en rendra compte à son Conseil d’Administration mais il ne fait aucun doute que nous 
continuerons à œuvrer pour que les conséquences liées aux inondations soient les plus limitées possible.   

Jean Luc ALEPEE demande, avec photos en l’appui (voir annexe), qui a débarrassé les ordures à l’entrée 
du pont donnant accès au triage Sud. Mr MORALES de SUEZ précise que les filets qui arrêtent ces 
ordures sont relevés tous les mois. Il est à noter que les détritus et ordures véhiculés étant de plus en plus 
nombreux, les risque de frein de l’écoulement voire d’obstruction ne sont pas de nature à faire déborder le 
Ru : pour l’association une vigilance particulière avant l’annonce de grosses pluies devrait être de mise. 

Une étude environnementale devrait être faite sur l’ensemble du ru car des problèmes subsistent côté 
nord.  

 
Mme OLIVIER indique que l’arpentage actif, à pied, animé par le CAUE et le Syndicat Mixte Marne Vive 
visite du Ru de CHANTEREINE aura lieu le 01 octobre 2019 pour fédérer les différents acteurs. Nous y 
sommes conviés. 
 
Mme SEINGRY a rencontré des représentants de la DEA 93 ainsi que de Grand Paris, Grand Est pour une 
étude hydraulique globale. 
 
Mme OLIVIER précise qu’il y a également un travail à faire avec les riverains pour l’entretien du Ru. 

Pierre TISSEUIL a appris de manière informelle que la SNCF avait dévié le cours du Ru pour la 
construction de son futur centre technique. Mme SEINGRY précise qu’il s’agissait d’une opération 
ponctuelle mais que désormais le Ru a repris son cours normal d’après les info fournies par la SNCF. 

Jean Luc ALEPEE indique que sur le plan du réseau d’eau pluviale une canalisation est d’un diamètre de 
1000mm  rue des pêcheurs jusqu’au carrefour avec la rue Jean Jaurès et passerait à 190mm ensuite vers 
le Ru de CHANTEREINE. L’association souhaiterait des explications sur cette différence. La CAPVM 
transmettra prochainement un plan plus précis de la zone.  

Inondations de plus en plus fréquentes (mai 2019 et 2 fois en août 2019) sur la portion « Chemin du 
Corps de Garde au droit de BRICODEPOT jusqu’au feu rouge rue Paul ALGIS prolongée » :   

Concernant ces problèmes récurrents, Pierre TISSEUIL demande ce qu’ii est prévu pour réduire les effets 
de ces inondations en cas de fortes pluies. 

Monsieur MORALES nous précise que le 09 août par exemple, il est tombé 24 mm d’eau en ½ h.  
Pierre TISSEUIL admet que les fortes pluies puissent inonder la chaussée mais il souligne que même 
lorsque ces pluies ne sont pas torrentielles mais seulement fortes, nous rencontrons ces problèmes.    
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Il nous est indiqué que les mesures déjà prises et le nettoyage des berges devraient à eux seuls limiter ces 
inondations. Les membres de l’association restent septiques sur l’efficacité de ces seuls travaux qui sont 
certes un élément important mais à nos yeux ne répondent pas à toute les problématiques. 

Jean Luc ALEPEE de l’association fait remarquer à l’aide d’un croquis (voir annexe) que les eaux 
pluviales provenant d’une part des quartiers de la ville de Vaires sur Marne et celles provenant de notre 
bassin de rétention et des rues Paul ALGIS prolongée et chemin du Corps de Garde aboutissent  en un 
seul point rue du triage pour être déversées dans le ru.  Son analyse l’amène à penser qu’il y a forcément 
conflit générateur d’un frein à l’écoulement à ce point.  

Pierre TISSEUIL rappelle que l’association a fait des propositions lors des travaux pour la réactualisation 
de l’étude hydraulique afin d’amener les eaux depuis le feu rouge de la rue Paul ALGIS jusqu’au ru de 
CHANTEREINE en collectant celle de la ZAC et celles devant BRICODEPOT. Cette solution mériterait 
d’être étudiée. 

Il est par ailleurs rappelé que des débordements des bouches de tout à l’égout s’effectuent toujours depuis 
de très nombreuses années rue Paul ALGIS Prolongée lors de fortes pluies : il est préconisé de vérifier si 
des branchement d’eaux pluviales sur le tout à l’égout ne subsiste pas rue des Pêcheurs.  

 Mesures à prendre en cas de grosse crue prévisible : 

Des explications complémentaires sur le fonctionnement du poste anti crue sont données par Mr 
MORALES : les sondes sur le poste permettent de réguler le fonctionnement des pompes 
automatiquement. Le poste central SUEZ  peut vérifier le bassin à distance en cas d’annonce de forte crue. 
Les 2 pompes se mettent en marche en fonction de la montée des eaux,  
 
Maintenance les pompes : Mr MORALES nous affirme qu’elles sont vérifiées périodiquement et 
régulièrement par des techniciens.  Elles font l’objet d’une révision générale qui peut amener à leur 
remplacement si nécessaire. Depuis 2010 (contrat avec SUEZ) toutes les pompes ont été révisées et +/- 
renouvelées si nécessaire (7 en 8 ans). 
L’association renouvelle son souhait connaitre avec précision les dates exactes de ces opérations (pompes 
et entretien des canalisations en regard des dates prévisibles : La CAPVM s’était engagée à nous les 
fournir par le compte rendu annuel. 
 
Fin de la réunion 15 h15 
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